

il en est qui sont frappés du fait étrange que des protestants, d'allégeances religieuses aussi disparates que les anglicans, les méthodistes, les presbytériens, les baptistes et les congrégationalistes aient pu s'entendre sur un programme concerté d'action sociale et de prosélytisme(1) tandis que nous, les catholiques, bien qu'adhérant tous à une même invariable doctrine, nous n'ayons pas encore même songé à une fédération nationale et bilingue des forces catholiques.

C'est pourtant un beau rêve à réaliser, un bel idéal à poursuivre. Nous sommes presque la moitié de la population, et nous faisons déjà, isolément, des choses étonnantes et fort belles.

Nous faisons de l'action ouvrière, de la colonisation, de l'enseignement, des œuvres de zèle et de charité, des œuvres de presse catholique, du recrutement sacerdotal et religieux. Nous aidons le Souverain Pontife, nous soutenons les missions étrangères et les nôtres ; nous nous essayons dans tous les domaines du zèle et de l'apostolat ; la charité sous toutes ses formes nous tente et trouve parmi nous des serviteurs et des servantes.

Tout cela est bien ; tout cela est beau, mais, à l'heure qu'il est, tout cela est insuffisant parce que tout cela ne saurait endiguer les grands efforts d'expansion des sectes protestantes.

Tout cela est vrai, tout cela est beau, mais n'empêche que devant un projet de loi aussi néfaste et antichrétien que celui du divorce à bon marché, nous, les catholiques du Canada, n'avons pu nous dresser comme une puissance respectée et de nos deux

(1) Cinq églises protestantes se sont unies, au Canada, dans une campagne pour prélever un fonds d'au moins onze millions de dollars (\$11,000,000.), et le plus possible au-dessus de cette somme, en un an. Les corps qui entrent dans cette combinaison sont les Anglicans, les Méthodistes, les Presbytériens, les Baptistes et les Congrégationalistes. Cette campagne est déjà commencée. Cet important total ne comprend pas les quêtes ordinaires dans les églises. C'est un fonds spécial qui devra être affecté à renforcer et propager les dénominations religieuses intéressées.

Les onze millions, ou plus, seront répartis entre elles dans les proportions suivantes :

Presbytériens	\$4,000,000.
Méthodistes	3,785,000.
Anglicans	2,500,000.
Baptistes	750,000.
Congrégationalistes	150,000.

Cf. : *Leçons à retenir*, tract de la Catholic Truth Society of Canada, p. 4.